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Выбирайте сами,

КУРС НА «ЯМАЛ-100» МАСТЕРСКАЯ 
ДОБРА

МЕНЬШЕ 
ДЫМА
Что говорят о запрете 
курительных устройств 
и никотиносодержащих 
жидкостей эксперты

НОВЫЕ ПРИОРИТЕТЫ 
ОКРУЖНЫХ ВЛАСТЕЙ

Основные тезисы ежегодного 
доклада губернатора 
Дмитрия Артюхова 
о положении дел в ЯНАО

Женщины-швеи 
объединились для помощи 
бойцам СВО. Что они шьют 
и как им помочь?

какой участок Нового Уренгоя станет краше
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3МЫ ЗДЕСЬ ЖИВЁМ

По всей стране в эти дни 
идёт голосование за обще/
ственные территории, на 
которых будет проведено 
благоустройство за казённый 
счёт. На Ямале планируют 
преобразить 15 объектов, 
один из них / в Новом Урен/
гое.

Выбираем из этого списка:
/ территория, примыка/

ющая к поликлинике № 2,  
в микрорайоне Мирном. По 
проекту: проезды, парковка, 
площадка для детей и взрос/
лых;

/ детская и спортивная 
площадки по Ленинградско/
му проспекту (в районе до/
мов №№ 5, 5а, 7). По проек/
ту: игровой комплекс в виде 
научной площадки и парков/
ка;

/ многофункциональная 
площадка в микрорайоне 
Крымском (в районе домов 
№№ 77, 81, 85 по Сибирской 
улице). По проекту: рекон/
струкция проездов, парков/
ка, детская и ворк/аут пло/
щадки, памп/трек;

/ пешеходная зона по ули/
це Сибирской, в границах 
улиц Ямальская / Новая. По 
проекту: реконструкция про/
ездов, пешеходный тротуар, 
парковка, арт/объекты, озе/
ленение.

«Благодаря федеральным 
программам в Новом Урен/
гое появилось много краси/
вых и уютных мест: площад/
ка «Виадук», пешеходная 
зона на улице Интернацио/
нальной, «ТутоКруто» в Ко/
ротчаево. В этом году благо/
устроим детскую площадку 
во дворе домов 5/2 и 5/3 в 

«Друзья, настало время решить, какой объект 
будет благоустроен в рамках федерального 
проекта «Формирование комфортной город-
ской среды». Проект, который наберёт наи-
большее количество голосов, будет реализо-
ван в 2024 году за федеральные и городские 
деньги», - с такими словами к жителям Нового 
Уренгоя обратился Глава города Андрей Воро-
нов.

Выбирайте сами,
какой участок Нового Уренгоя станет краше

микрорайоне Юбилейном», / 
отметил Андрей Воронов.

До 31 мая каждый житель 
в возрасте от 14 лет может 
сделать свой выбор на едином 
портале 89.gorodsreda.ru.

«Мы планомерно рабо/
таем для достижения цели, 
определённой президентом, / 
в полтора раза повысить 
качество городской среды 
к 2030 году. По нацпроекту 
«Жильё и городская среда» 
уже благоустроено более 55 
тысяч объектов: порядка 22,6 
тысячи общественных про/
странств и 32,8 тысячи дво/
ров. Важно, что нам удалось 
разработать и внедрить эф/
фективный инструмент, ко/
торый позволяет людям вли/
ять на ход преобразований и 
выбор приоритетов в части 
благоустройства. Уже тре/
тий год подряд мы проводим 
всероссийское голосование, 
в нём участвуют все боль/
ше россиян, неравнодуш/
ных к тому, какими будут 
их родные города и посёл/
ки», / цитирует заместителя 
председателя Правительства 
РФ Марата Хуснуллина 
пресс/служба губернатора 
ЯНАО.

Выбрать понравивший/
ся проект благоустройства 
можно самостоятельно на 
Едином портале или при по/
мощи специального планше/
та у волонтёра. В этом году 
на проекте работают более 
320 волонтёров, узнать их 
можно по брендированной 
одежде. Добровольцы рас/
скажут о голосовании на пи/
кетных точках, а также в ходе 
поквартирных обходов.

Голосуем здесь:

Подготовила Анна Антонова
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В колледж
В Новом Уренгое от/

крыли пространство для 
встреч, общения и занятий 
молодёжи. В большом хол/
ле НУРМК установили 
мебель, офисную, бытовую 
и компьютерную технику. 
Здесь есть лекторий с экра/
ном, зона отдыха и общения, 
зоны групповой и инди/
видуальной работы, кофе/ 
точки. В новом простран/
стве можно заниматься по/ 
одиночке и в группах. 

Подобные центры откры/
ли также в колледжах Сале/
харда и Ноябрьска, все они 
выполнены в единой кон/
цепции.

/ Студенческие простран/
ства / это настоящие фили/
алы молодёжных центров, 
где работают специалисты 
в сфере молодёжной поли/

тики по всем привычным 
нашей отрасли стандартам. 
Кроме вовлечения в про/
екты нашего департамента, 
платформы РСВ, Росмоло/
дёжи, здесь можно просто 
отдохнуть между учебными 
лекциями, поработать над 
домашними заданиями и со/
браться с друзьями, / сооб/
щил директор департамен/
та молодёжной политики 
ЯНАО Наиль Хайруллин.

В молодёжном про/
странстве Нового Уренгоя 
для студентов организуют 
мастер/классы по направ/
лениям государственной 
молодёжной политики: ин/
теллектуальное движение, 
медиа, социальное проекти/
рование, межнациональное 
взаимодействие, субкульту/
ры.

Этим летом трудовые 
отряды Главы города объе/
динят в Новом Уренгое 600 
подростков. Это рекордная 
цифра, никогда ранее лет/
ние отряды не насчитывали 
такое количество участни/
ков.

В первой половине дня 
ребята будут заниматься 
уборкой парков, береговой 
и лесотундровой зон. По/

На работу
сле обеда для подростков 
организуют спортивные и 
развлекательные меропри/
ятия. Зарплата за месяц 
составит около 40 тысяч 
рублей.

Приём заявок организу/
ют через официальный сайт 
nur.yanao.ru. Желающие 
поработать в июне 2023 
года, относящиеся к льгот/
ным категориям, смогут за/
писаться 24 апреля, с 14.00 
до 16.00, все остальные / 25 
апреля, с 14.00 до 16.00.

Численность участников 
трудовых отрядов в Новом 
Уренгое с 2021 года вырос/
ла почти в 2,5 раза. В этом 
году расширят список пред/
приятий, которые возьмут 
подростков на летнюю ра/
боту.

Подготовила Анна Антонова

В Новом Уренгое идёт на/
бор желающих принять уча/
стие в военно/исторической 
реконструкции, которая за/
планирована на 28 мая.

В районе клуба «Стрелец» 
пройдёт грандиозная поста/
новка. В её основе истори/
ческий факт: в августе 1942 
года 268/ая стрелковая диви/
зия получила приказ форси/
ровать реку Тосна и обеспе/
чить продвижение советских 
войск для прорыва блокады 
Ленинграда.

Реконструкторы построят 
через речку понтонную пере/
праву. По сценарию солдаты 
идут в бой и нарываются на 
группу эсэсовцев, а на бере/
гу остаётся военно/полевой 
госпиталь. Будет сражение, 
спасение раненых, взрыв мо/
ста.

Для постановки требу/
ются около 150 актеров / со/
ветские солдаты, медсёстры, 

В бой

гитлеровские захватчики. 
Возраст / от 18 до 60 лет. 
Есть ограничения: тату/
ировки на видных частях 
тела, пирсинг, длинные и 
крашеные волосы у муж/
чин.

Организаторы меро/
приятия / ВПЦ «Вымпел/ 
Ямал», патриотический 
центр Ноябрьска, Ямаль/
ская окружная федерация 
страйкбола, Администра/
ция города.

Помощь организаторам 
оказывают ГДК «Октябрь», 
градообразующие предпри/
ятия, ООО «Газпром добы/
ча Надым». Спонсоры ещё 
требуются: нужны стили/
зованная военная техника, 
полевая кухня, обмундиро/
вание, макеты оружия, со/
общает пресс/служба Адми/
нистрации Нового Уренгоя.

Телефон для связи / 
8/922/286/39/35.

В Новоуренгойском го/
родском музее изобрази/
тельных искусств новая вы/
ставка / «Крепость».

Первый её раздел по/
свящён истории строитель/
ства и функционирования 
крепости Брест/Литовск 
в 1836 / 1940 годах. Цен/
тральным экспонатом этой 
части выставки выступает 
макет крепости, собранный 
специалистами компании 
«ВУНДЕРКАММЕР» в 
Санкт/Петербурге. 

На фотографиях можно 
увидеть поэтапную сборку 
макета Брестской крепости, 
он имеет множество дета/
лей и позволяет взглянуть 
на этот знаменитый оборо/
нительный комплекс с но/
вой стороны. 

В музей

Выставка будет работать 
до 22 мая по вторникам / вос/
кресеньям, с 10.00 до 20.00. 
Расположена экспозиция по 
адресу: ул. Молодёжная, д. 3. 
Телефон / 280/277. 

Приходите!
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На Ямале нужно делать памят-
ные места в честь новых героев.

«Каждый из нас должен знать и 
помнить своих земляков, они отдали 
самое дорогое ради будущего благо/
получия и мира в нашей стране. Это 
важно для мальчишек и девчонок, 
которые растут сегодня на Ямале», / 
Дмитрий Артюхов.

В округе утвердили программу 
поддержки Волновахи до 2025 
года. Об этом в ходе доклада о 
положении дел рассказал глава 
региона.

В Волновахе уже открыли стан/
цию переливания крови / важный 
объект для всей республики. Близят/
ся к завершению работы в медицин/
ском городке. Снова идут концер/
ты на сцене восстановленного дома 
культуры. Будут восстановлены и 
другие социальные объекты и сотни 
домов.

К 2025 году в ЯНАО должны из-
бавиться от миллиона квадрат-
ных метров аварийного жилья.

«10 573 семьи переехали в новые 
квартиры за последние пять лет. Это 
население целого ямальского города, 
как современные Муравленко или 
Губкинский», / Дмитрий Артюхов.

В порядок привели как проезжие 
части внутри городов и посёл-
ков, так и главную трассу.

«На ней / фокус и сегодня. Доро/
гой пользуются большинство ямаль/
цев. Каждый третий ездит в отпуск 
на своей машине. Мы уверенно идём 
по нашему плану и в ближайшие 
два года закончим ремонт на трассе 
от границы округа до Нового Урен/
гоя», / Дмитрий Артюхов.

На Ямале будет запущен проект 
по благоустройству медицин-
ских городков.

«Раньше мы мало уделяли вни/
мания территориям наших больниц. 
Повсеместно меняем этот подход», / 
Дмитрий Артюхов.

В последние годы сделали боль/
шой шаг в модернизации больниц. 
Впереди ещё многое. В Тарко/ 
Сале, Муравленко, Салехарде, Новом 
Уренгое и Коротчаево, Тазовском, 
Губкинском, Харампуре, Самбурге, 
Гыде, Антипаюте, Горках и Аксарке 
появятся новые больницы, поликли/
ники, корпуса. Самую большую на 
Ямале поликлинику построят в Но/
ябрьске.

Губернатор обозначил свой 
новый - четвёртый - приоритет: 
Ямал должен стать лучшей тер-
риторией детства в России.

«Что такое лучшая территория 
детства? Это достойная поддержка 
семей с детьми, равные возможно/
сти для качественного образования и 
всестороннего развития», / Дмитрий 
Артюхов.

Клуб «Факел» станет мощным 
региональным спортивным об-
ществом.

«Особое место в жизни Ямала 
занимает наш клуб «Факел». И это 
уже не только профессиональная во/
лейбольная команда. В молодёжном 
составе играют ямальские школь/
ники. В ближайших планах сделать 
«Факел» мощным региональным 
спортивным обществом, где будут 
развиваться игровые виды спорта, в 
первую очередь / волейбол, хоккей и 
мини/футбол», / Дмитрий Артюхов.

На Ямале построят и обновят 
десятки школ.

«Запустили большую программу 
строительства новых школ. Их будет 
25. Параллельно двигаемся по обнов/
лению уже построенных капиталь/
ных школ. Назвали это программой 
реновации. Она преобразит каждое 
второе учебное заведение», / Дми/
трий Артюхов.

Глава региона поручил департа-
менту образования внедрить в 
учебные планы дополнительные 
курсы по истории и культуре 
стран Востока.

«Изменения в мире заставляют 
по/новому смотреть на привычный 
набор школьных знаний. Они всегда 
у нас были евроцентричны. Но что 
мы знаем о Востоке? Тем временем, 
в Азии сегодня находятся самые ди/
намично развивающиеся экономики 
мира. Уверен, нашим ребятам это 
очень пригодится в будущем», / Дми/
трий Артюхов.

Пятым приоритетом развития 
Ямала губернатор назвал безо-
пасность жизни. Он поручил про-
фильным специалистам разра-
ботать комплексную программу 
безопасности региона.

Среди основных направлений / 
строительство отделений полиции и 
пожарных депо, приобретение специ/
альной техники и автомобилей, раз/
витие системы видеонаблюдения, 
службы беспилотной авиации даль/
него действия.

Губернатор объявил курс разви-
тия Ямала вплоть до его столе-
тия - «Ямал-100».

«Через семь лет, в 2030 году, Ямал 
будет отмечать столетний юбилей. 
Это серьёзная, знаковая дата. Цифра 
100 станет не просто символом дви/
жения к очередному рубежу нашей 
общей истории. «Ямал/100» / это 
ориентир на новые стандарты разви/
тия, новое качество жизни северян», / 
Дмитрий Артюхов.

Курс на «Ямал -100»
В минувший четверг губерна-
тор Дмитрий Артюхов пред-
ставил ежегодный доклад  
о положении дел в Ямало- 
Ненецком автономном окру-
ге. Руководитель региона 
подвёл главные итоги дея-
тельности и обозначил новые 
приоритеты окружных вла-
стей. Коротко об основных 
темах доклада рассказывает 
газета «Правда Севера».

Губернатор посвятил первую 
часть доклада героям СВО и их 
семьям. Всего в округе действу-
ет около 40 мер поддержки для 
военнослужащих и их семей.

«Ямальские бойцы могут быть 
уверены, что за тысячи километров, 
дома, их родные окружены внимани/
ем и заботой», / Дмитрий Артюхов.
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Большая 
перемена

130 детей и подростков 
со всей страны прилетели на 
Ямал по приглашению губер/
натора автономного округа 
Дмитрия Артюхова. Это по/
бедители и финалисты кон/
курса «Большая перемена», 
который прошёл в Между/
народном детском центре  
«Артек».

В первый день ребята по/
сетили главные достопри/
мечательности окружной 
столицы / музейно/выста/
вочный комплекс имени 
И.С. Шемановского и музей 
новейшей истории Ямала, 
познакомились с культу/
рой коренных народов в  
природно/этнографическом 
комплексе Горнокнязевск, 
прошли церемонию пере/
сечения полярного круга, 
оценили первую ямальскую 
арт/резиденцию «Полярис», 
увидели место, где начина/
лась история города / Обдор/
ский острог.

Во второй день гости от/
правились в заполярный 
поселок Ямбург. Здесь они 
посетили Ямбургское нефте/
газоконденсантное место/
рождение / крупнейшее на 
Ямале.

Школьники и активисты 
молодёжных движений оз/
накомились с уникальными 
промышленными объектами 
газового промысла: кустами 
скважин, дожимными ком/
прессорными станциями, 
установкой комплексной 
подготовки газа. Также они 

узнали, как налажена жизнь 
работников месторождения. 
В поездке ребят сопровождал 
Дмитрий Артюхов.

«Сегодня знакомлю по/
бедителей и финалистов 
«Большой перемены» с од/
ним из крупнейших нефте/ 
газоконденсатных место/
рождений в мире / Ямбург/
ским. 130 ребят со всей 
страны узнают о тонкостях 
промысла, передовых техно/
логиях добычи, героической 
истории освоения, значе/
нии этого места для страны. 
Два основных наших место/
рождения «Газпром добыча 
Ямбург» / Ямбургское и За/
полярное / дают газ в каждый 
пятый дом России.

Погода апрельская / мо/
роз и ветер, но нас согрева/
ют гостеприимство людей, 
которые здесь трудятся, и 
гордость за их результат. 
Уверен, ребята увезут домой 
хорошие эмоции. А нашу 
поездку запомнят навсегда. 
Привет всем из Ямбурга!», / 
написал в своих соцсетях гу/
бернатор Ямала.

В этой поездке Дмитрий 
Артюхов провёл лекцию в 
рамках федерального образо/
вательного проекта Россий/
ского общества «Знание».

Новая 
специаль-
ность

В Ямальском многопро/
фильном колледже начнут 
готовить специалистов же/
лезнодорожного транспорта, 

соответствующее соглаше/
ние уже подписано.

/ Наше предприятие 
ощущает дефицит кадров 
по обслуживанию железно/
дорожного транспорта. На 
Ямале нет учреждений, ко/
торые готовят таких специ/
алистов, / отметил дирек/
тор ямальского филиала  
ООО «Газпромтранс» Алек/
сандр Маленчук. / Сегодня 
мы сделали первый шаг. На 
базе колледжа начнётся под/
готовка по специальности 
«Организация перевозок и 
управления на транспорте». 
Выпускники будут работать 
по профессиям «Дежурный 
по разъезду», «Дежурный по 
железнодорожной станции». 
Будет возможность освоить 
вторую профессию / «Соста/
витель поездов», «Приёмо/ 
сдатчик груза и багажа», 
«Слесарь по ремонту под/
вижного состава».

/ Новые специальности 
будут востребованы в авто/
номном округе в связи со 
строительством Северного 
широтного хода, расширени/
ем железнодорожной инфра/
структуры и использованием 
перспективных систем управ/
ления движением поездов 
на железнодорожной линии 
«Обская / Бованенково», / 
уверена Тамара Токманцева, 
директор Ямальского много/
профильного колледжа. / С 1 
сентября на базе Ямальского 
многопрофильного колледжа 
будет набрана первая группа 
из 25 ребят на базе девяти 
классов. Учитывая, что это 
новая специальность, про/
гнозируем конкурсный отбор 
среди абитуриентов.

Сейчас в окружном банке 
вакансий 150 свободных ра/
бочих мест на предприятиях 
железнодорожного транспор/
та Ямала.
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Проще 
выехать 
на «землю»

На Ямале расширена мера 
поддержки для жителей 
аварийных домов. По реше/
нию губернатора выделены 
дополнительные средства, 
благодаря которым ещё 210 
семей смогут выехать из ава/
рийного жилья сразу в дру/
гие регионы страны.

Региональная програм/
ма действует с 2021 года и 
пользуется популярностью 
у северян. За это время 428 
семей смогли приобрести но/
вое жильё за пределами авто/
номного округа.

/ Кроме увеличения фи/
нансирования программы, 
принято решение о добавле/
нии региона, куда возможен 
переезд. Теперь социальную 
выплату можно потратить на 
жильё в городах Тюменской 
области. Таким образом, 
мера поддержки охватывает 
всю территории России, / 
прокомментировал Тимофей 
Савиных, первый замести/
тель директора департамента 
строительства и жилищной 
политики ЯНАО.

Заявки принимают жи/
лищные службы органов 
местного самоуправления. 
Срок действия сертифика/
та / 100 дней. В течение этого 
периода необходимо приоб/
рести жильё за пределами 
округа. Средний размер со/
циальной выплаты состав/

ляет около пяти миллионов 
рублей. Самые популярные 
направления для пере/ 
езда ямальцев / Московская, 
Ленинградская, Свердлов/
ская области, Башкортостан, 
Краснодарский край.

Среди требований: посто/
янное проживание на тер/
ритории округа в течение не 
менее пяти лет, отсутствие 
иных жилых помещений, 
пригодных для проживания, 
на территории РФ, отсут/
ствие сделок по отчуждению 
жилья за последние пять лет. 
Граждане не должны были 
получать прежде финансо/
вую или имущественную по/
мощь в связи с переселением 
из районов Крайнего Севера.

Воспользоваться про/
граммой могут собственники 
аварийного жилья или нани/
матели по договорам соци/
ального найма при условии 
передачи имеющейся квар/

тиры органам местного само/ 
управления. Также в про/
грамме могут принять уча/
стие жители населённых 
пунктов, находящихся в 
процессе территориального 
преобразования. Размер со/
циальной выплаты рассчиты/
вается исходя из нормы пре/
доставления общей площади 
жилого помещения на состав 
семьи, а также норматива 
стоимости одного квадрат/
ного метра жилья по России, 
сейчас это 88 737 рублей. В 
качестве повышающего ко/
эффициента используется 
стаж работы переселенца в 
автономном округе.

Найти 
работу

Почти 1 500 северян посе/
тили ярмарки трудоустрой/
ства, которые прошли в му/

ниципалитетах Ямала 15/16 
апреля. В течение двух дней 
на 16 площадках в городах и 
районных центрах прошли 
открытые собеседования с 
работодателями, профори/
ентационные мероприятия и 
карьерные консультации.

Местами для встреч ра/
ботодателей и соискателей 
стали центры занятости на/
селения, колледжи, центры 
молодёжи. Флагманские 
площадки в регионе были 
развёрнуты на базе кадровых 
центров в городах Новый 
Уренгой и Тарко/Сале.

75 работодателей пред/
ставили 1 213 вакансий по 
разным профессиям и специ/
альностям. Сотрудники цен/
тров занятости рассказали о 
мерах поддержки и сервисах 
службы занятости населе/
ния, консультировали по ор/
ганизации собственного дела 
и возможностям профес/ 
сионального обучения. В 
рамках национального про/
екта «Демография» состо/
ялась презентация проекта 
«Моя карьера с Единой Рос/
сией», проводили тренинги и 
мастер/классы.

/ Ярмарка трудоустрой/
ства / уникальная возмож/
ность для соискателей пооб/
щаться с потенциальными 
работодателями, узнать об 
условиях труда, новых про/
фессиях и сервисах службы 
занятости. А работодатели 
имеют возможность подо/
брать себе подходящих ра/
ботников, сформировать 
кадровый резерв, / отметила 
Ольга Акинина, директор 
департамента занятости на/
селения Ямало/Ненецкого 
автономного округа.
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В Новом Уренгое 
появилось  
волонтёрское  
пошивочное ателье, 
но шьют здесь не 
платья и костюмы,  
а подушки, матрасы, 
балаклавы и даже 
носилки для ново- 
уренгойских бойцов, 
находящихся в зоне 
СВО. На этой неделе 
объединение добро-
вольцев «Мастер-
ская добра» посетил 
Глава города Андрей 
Воронов.

Мастерская добра

В двух небольших ка/
бинетах, полных швейных 
принадлежностей, тканей и 
мешков с готовыми изделия/
ми, пять мастериц перед при/
ходом гостей заняты работой. 
Как раз сейчас на большом 
размеченном столе делают 
заготовку для будущих но/
силок. Екатерина Черёмуш/
кина, организатор движения, 
говорит, что на них хороший 
спрос.

/ Всё началось с того, что 
женщины, которые умеют 
шить, начали объединяться, 
изготавливать вещи для бой/
цов и отправлять в зону СВО. 
Я тоже решила, так сказать, 
отдать долг Родине. Сначала 
думала, что куплю два руло/
на ткани и пошью, сколько 
могу, / рассказывает наша 
землячка.

Постепенно к инициативе 
стали присоединяться и дру/
гие мастерицы города, а спу/
стя некоторое время появи/
лось ателье. Администрация 
города Новый Уренгой после 
письменного обращения Ека/

терины выделила для швей 
помещение. Сейчас вместе с 
основательницей шитьём за/
нимаются около 20 мастериц, 
каждая уделяет этому столь/
ко времени, сколько может, 
определённого графика у них 
нет. К зимнему периоду жен/
щины шили шапки, балакла/
вы, толстовки, снуды, а сей/
час готовятся производить 
летние вещи. Кроме одежды, 
здесь изготавливают сухой 
душ, шевроны, матрасы, по/
душки и носилки. Примеча/
тельно, что не все женщины 
присоединились к работе, об/
ладая хорошими швейными 
навыками, некоторые научи/
лись шить именно в мастер/
ской.

/ У меня два взрослых 
сына, поэтому вопрос о том, 
чтобы присоединиться, даже 
не стоял, / утверждает во/
лонтёр Юлия Сагалова. / 
Сначала было сложно. Я даже 
не знала, с какой стороны 
подойти к швейной машин/
ке, но потихоньку, строчка 
за строчкой, научилась шить 

повязки, потом пелёнки в  
госпиталь, снуды и продол/
жаю учиться дальше.

Сама Екатерина Черёмуш/
кина имеет большой опыт в 
швейном деле. Она самостоя/
тельно изучает процесс изго/
товления каждой вещи, под/
бирает выкройки и помогает 
учиться шить менее опытным 
единомышленницам.

Андрей Воронов пообщал/
ся с Екатериной и другими 
мастерицами и познакомился 
с процессами производства 
разных изделий. Организа/
тор рассказала о трудностях, 
связанных с очень огра/
ниченным пространством 
мастерской и отсутствием 
некоторого технического 
оснащения. Также упомя/
нула она о материальной и 
физической помощи, кото/
рую регулярно оказывают 
жители города и спонсоры. 
Например, в скором времени 
благодаря анонимному спон/
сору для изготовления носи/
лок в мастерской появится  
дорогостоящая закрепочная 

швейная машина, которая 
позволит женщинам шить от 
пяти носилок в день. Сейчас, 
используя обычную швей/
ную машину, в день получа/
ется изготовить только одни 
носилки.

Глава города поблагода/
рил швей за их труд и принял 
решение оказать содействие 
в расширении мастерской / 
безвозмездно предоставить 
помещение, чтобы все по/
жертвованные средства шли 
на закупку необходимых ма/
териалов, а не на оплату арен/
ды, так что в скором времени 
ателье расширится. Также 
Андрей Воронов пообещал 
оказать информационную 
поддержку, чтобы привлечь в 
мастерскую ещё больше лю/
дей.

Чтобы стать частью ко/
манды «Мастерской добра» 
или оказать любую другую 
помощь, обращайтесь к Ека/
терине Черёмушкиной по те/
лефону 8/912/436/67/18.

Александра Кеберлейн.
Фото Андрея Мальцева
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Александра Кеберлейн. Фото АО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ»

/ Идея этой акции воз/
никла очень спонтанно, / 
рассказывает Ольга Андрия/
ка, исполняющая обязанно/
сти начальника отдела охра/
ны окружающей среды АО 
«РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ». 

/ Проезжая мимо торгово/
го центра, мы увидели новую 
локацию, сразу связались с 
представителями ЯмалЭко/
Дома и договорились о со/
трудничестве.

Юные участники акции 
пришли на экскурсию не с 
пустыми руками. Кто/то нёс 
полный пакет пластиковых 
крышечек, кто/то / коробку с 

отработанными батарейками 
или пластиковыми бутыл/
ками. Сотрудники Обще/
ства уверены, что забота о 
природе начинается с семьи, 
поэтому подошли к участию 
в акции со всей ответствен/
ностью.

Перед тем, как рассортиро/
вать принесённое вторсырьё 
по контейнерам, дети посмо/
трели познавательный мульт/
фильм и поучаствовали в эко/
логическом квесте. Затем под 
руководством сотрудников 
ЯмалЭкоДома ребята сделали 
поделки из вторсырья / брело/
ки из стружки от переработан/
ных на велошредере пластико/
вых крышечек и пасхальные 
корзиночки из картонных 
лотков для яиц. По итогам 
мероприятия все участники 
получили памятные дипломы, 
сделанные из переработанной 
макулатуры.

/ Хотелось бы отметить 
активное участие наших со/
трудников в различных эко/

логических акциях. На сегод/
няшнее мероприятие список 
из 30 детей сформировался 
в первые десять минут по/
сле анонса. Желающих было 
очень много, поэтому мы 
рассматриваем проведение 
подобных экологических ак/
ций для детей на постоянной 
основе, / продолжает Ольга 
Андрияка.

Общество «РОСПАН 
ИНТЕРНЕШНЛ» вносит 
свой вклад в защиту окружа/
ющей среды, в том числе по/
средством организованного 
сбора пластиковых крышек, 
батареек и макулатуры сре/
ди сотрудников. Работа по 
сбору отработанного сырья 
для дальнейшей переработ/
ки ведётся на предприятии 
системно на постоянной 
основе. В прошлом году по 
инициативе роспановцев 
было проведено восемь эко/
логических акций, в которых 
предприятие выступало в 
качестве организатора или 

партнёра. Среди них были 
и большие экологические 
субботники, и мероприятия, 
проведённые совместно с 
Детской экологической стан/
цией, и экологический дик/
тант.

/ Все наши сотрудники 
и их дети, которые участву/
ют в различных волонтёр/
ских акциях, в том числе и 
экологических, становятся 
волонтёрами «Роспана» и, 
конечно, частью большого 
движения волонтёров «Рос/
нефти». Это движение за/
родилось в январе 2022 года 
и сейчас продолжает наби/
рать обороты, / рассказывает 
Ляйсан Давыдова, органи/
затор волонтёрских акций, 
ведущий специалист пресс/
службы АО «РОСПАН 
ИНТЕРНЕШНЛ».

Сотрудники предприятия 
не только сами заботятся об 
экологии, но и прививают 
эту заботу подрастающе/
му поколению / своим де/
тям и учащимся подшеф/
ного «Роснефть/класса» в 
школе № 3, которые совсем 
недавно тоже побывали на 
экскурсии в ЯмалЭкоДоме и 
поучаствовали в акции Рус/
ского географического обще/
ства «Письмо полярнику».

Не мусор, а ресурсы
В Новом Уренгое работает центр экологи-
ческой культуры и пункт приёма вторсырья 
ЯмалЭкоДом. В преддверии Международного 
дня Земли отдел охраны окружающей среды 
«РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ» совместно с новым 
центром экопросвещения провёл экологиче-
скую акцию для детей сотрудников Общества. 
На мероприятии с говорящим названием
«Не мусор, а ресурсы» ребята в игровой форме 
узнали, зачем необходимо сортировать мусор, 
какие отходы можно переработать, а какие 
нельзя, и как после переработки вторсырьё 
обретает жизнь в новых вещах.



Правда Севера № 15, 22 апреля 2023 года

10 НАША БЕЗОПАСНОСТЬ

Вся выкладка в магазинах 
станет полностью закрытой, 
любая демонстрация может 
быть приравнена к пропаган/
де употребления никотино/ 
содержащей продукции сре/
ди несовершеннолетних.

Демонстрация товара по/
купателю будет возможна 
только после ознакомления 
с прайс/листом, так же, как 
сейчас происходит с обычны/
ми сигаретами.

С первого сентября
Запрещаются ароматизи/

рованные жидкости, как во 
флаконах, так и те, что зали/
вают в одноразовые устрой/
ства, и предзаправленные 
картриджи. 

Будет запрещён солевой 
никотин в жидкостях. Как и 
ароматизаторы, его добавят 
в перечень неразрешённых 
добавок.

Запрещается реклама и 
стимулирование продаж: вы 
больше никогда не увидите 
акций и скидок ни на устрой/
ства, ни, тем более, на жидко/
сти.

Вводится минимальная 
и максимальная цены для 
НСП. Эксперты предполага/
ют, что ожидается увеличе/
ние стоимости товаров в не/
сколько раз, в итоге флакон в 
30 мл не будет дешевле 1 000 /  
1 500 рублей. При этом из/за 
ограничения максимальной 
стоимости продавцы лишат/
ся большой части прибыли, 
что приведёт к закрытию 
многих магазинов.

Мнение экспертов: 
рынок схлопнется

В некоторых интернет/ 
источниках журналисты го/
ворят, что этот закон на прак/
тике равноценен полному 
запрету, потому что разгро/
мит весь рынок электронных 
сигарет. И вот почему: из/за 
вывода из продажи большин/
ства жидкостей и одноразо/
вых сигарет вейп/шопы поте/
ряют основную прибыль, так 
как НСП является главной 
статьёй доходов для таких 
магазинов. Без жидкостей 
люди будут покупать мень/
ше и «железа», и расходни/

ков / это вторичное падение 
доходов. Многие шопы вы/
нуждены будут прекратить 
деятельность. Меньше ма/
газинов / меньше оборот у 
импортёров и оптовиков, что 
повлечёт сокращение ассор/
тимента, который они ввозят 
в страну. «Железа» становит/
ся мало / на него растёт цена, 
а спрос падает. В какой/то 
момент станет совсем невы/
годно его привозить.

Текущее ужесточение 
законодательства запустит 
процесс масштабного свора/
чивания рынка. Вероятно, 
останутся какие/то магази/
ны, но ситуация в них будет 
напоминать начало 2010/х 
годов: скудный ассортимент, 
заоблачные цены и малое 
количество клиентов. Так/
же введут запрет на демон/
страцию вейп/продукции на 
витринах магазинов. Будут 
запрещены скидки на прода/
жу вейпов и сопутствующих 
им товаров. Ранее вейпы ак/
тивно рекламировали в соци/
альных сетях, отныне такая 
демонстрация также запре/
щена. Таким образом, новый 
закон должен пресечь попу/
ляризацию курения среди 
несовершеннолетних.

Депутат Госдумы Сул/
тан Хамзаев рассказал, что 
в дальнейшем планируют 
запретить продажу вейпов и 
жидкостей через Интернет, 
исключив возможность бес/
контактного заказа товара: 

/ Основная функция за/
конопроекта сейчас / защита 
ребёнка. Необходимо пом/
нить, что никотин / это смер/
тельно опасно, так же, как и 
химреагенты, которые ухуд/
шают работу сердца, печени... 
Госсистема, на мой взгляд, 
сработала правильно.

Наказание за несоблюде/
ние закона будет таким же, 
как за нарушение закона о 
курении обычных табачных 
изделий. Продажа вейпов 
несовершеннолетним грозит 
штрафом от 20 до 40 тысяч 
рублей. Штраф должност/
ным лицам составит от 40 
до 70 тысяч, а юридическим 
лицам придётся заплатить от 
150 до 300 тысяч. В Новом 
Уренгое с нарушителями за/

Меньше дыма

Несколько лет назад общественники боро-
лись за то, чтобы спиртосодержащие коктей-
ли в разноцветных баночках приравняли  
к алкогольной продукции. Долгое время такие 
напитки считались пивными и не нуждались  
в акцизной маркировке. Закон приняли. 

Запрет продажи несовершеннолетним кури-
тельных устройств и жидкостей с никотином 
произошёл несколько быстрее, закон вступил 
в силу 11 апреля этого года. Рассмотрим, 
в чём его основные принципы и насколько 
вредны вейпы и прочие никотиносодержащие 
приспособления. 

Что будет?
«Вопрос здоровья детей» / 

так в Госдуме назвали закон 
о продаже вейпов несовер/
шеннолетним. 11 апреля это/
го года депутаты единоглас/
но приняли его сразу в трёх 
чтениях. Ограничение про/
дажи электронных сигарет 
вступит в силу уже с первого 
июня, с первого сентября бу/
дет запрещена продажа соле/
вых жидкостей и жидкостей 
с ароматизаторами, а также 
появится установленная ми/
нимальная цена на осталь/
ные жидкости.

Всё произошло стреми/
тельно: от первых обсуж/
дений до принятия закона 
прошло три месяца, а сами 
поправки приняты одним 
днём. Финальный закон ока/
зался даже жёстче, чем про/
ект поправок.

С первого июня
Запрещается доставка лю/

бых товаров, связанных с вей/
пингом: не только жидкостей 
и никотиносодержащей про/
дукции, но и любых устройств, 
расходников и запчастей для 
них. А ещё кальянов.
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кона будут также работать 
специалисты Комиссии по 
делам несовершеннолетних, 
их задача / вести с продавца/
ми и владельцами табачных 
лавок профилактические бе/
седы. 

А намерения были 
благими

Рынок продукции для ку/
рения крайне изобилен и не 
ограничивается сигаретами, 
существуют поды, системы 
нагревания табака, вейпы и 
многое другое. Изначально 
электронные аналоги сига/
рет создавались как здоровая 
альтернатива классическо/
му курению, но на деле они 
приносят не меньший вред. 
На старте популяризации 
вейпов, в том числе среди 
несовершеннолетних, было 
принято считать, что пар, ис/
пускаемый при их использо/
вании, на 95 процентов безо/
паснее сигаретного дыма.

/ Вейпы привлекают под/
ростков яркой упаковкой, 
разными ароматизаторами 
и так далее, / комментиру/
ет ситуацию подростковый 
психиатр/нарколог Ново/
уренгойского ПНД Ольга 
Подтележникова. / В чём 
опасность? Количество ни/
котина в электронной сига/
рете содержится такое же, 
как в пачке обычных сига/
рет. Если человек выкурит 
одну простую сигарету и на 
этом может остановиться, 
то электронная / это беспре/
пятственное и бесконтроль/
ное употребление никотина 
на протяжении всего дня. 
Человек не чувствует поток 

никотина в свой организм, 
поэтому часто бывают пере/
дозировки, вплоть до кома/
тозного либо смертельного 
исхода. Побочные эффекты,  
реакции со стороны цен/
тральной нервной системы 
и внутренних органов абсо/
лютно такие же, как при ку/
рении простых сигарет. Раз/
ницы между ними нет. 

Что такое вейп?
Вейп / электронное 

устройство для курения, ко/
торое способно выпускать 
объёмные клубы пара. Оно 
заправляется жидкостью с 
различными вкусами и уров/
нями содержания никотина. 
Отличительные особенности 
вейпа / регулировка мощ/
ности испарения, большой 
объём жидкости, который 
обеспечивает долгосрочное 
использование без пере/ 
заливки.

Устройство функциони/
рует по принципу ингаля/
тора: при нажатии кнопки 
жидкость подаётся в атомай/
зер и преобразуется в пар, ко/
торый попадает в мундштук. 
Некоторые модели не нужда/
ются в нажатии кнопки и ра/
ботают в результате затяжки.

Среди курильщиков при/
нято считать, что вейпы / 
наиболее безопасный способ 
курения, но это не так. Упо/
требление даже безникоти/
новой жидкости оказывает 
вредное воздействие на ор/
ганизм. Побочные эффекты 
часто зависят от видов со/
держимого, используемого 
в устройстве. Многие из его 
ингредиентов имеют серти/

фикат GRAS, то есть могут 
использоваться в пищевых 
целях, однако в процессе ку/
рения они нагреваются, ис/
паряются и могут оказывать 
токсическое воздействие на 
организм.

Уже несколько лет против 
вейпов негативно высказы/
ваются медики, в частности, 
пульмонологи. В жидкостях 
содержится большое коли/
чество вредных примесей, 
вызывающих тяжёлые по/
ражения лёгких. Например, 
ароматизатор диацетил спо/
собен привести к развитию 
такого серьёзного заболева/
ния как облитерирующий 
бронхиолит, которое крайне 
сложно поддаётся лечению. 
Такое губительное воздей/
ствие связывают с наличием 
в жидкости для вейпа ацетата 
витамина Е и тетрагидрокан/
набинола, которые вызывают 
не только поражение самих 
лёгких, но и могут привести 
к развитию онкологических 
заболеваний. 

Широкое использование 
вейпов повлекло за собой 
появление новой болезни /  
EVALI (болезнь вейперов). 
Впервые её обнаружили 
в Соединённых Штатах 
Америки в 2019 году, тогда  
наблюдался резкий рост 
популярности вейпов. По 
данным официальной стати/
стики, от EVALI пострадало 
больше трёх тысяч человек. 
Главная опасность заключа/
ется в том, что это заболева/
ние трудно диагностировать, 
так как в его основе лежит 
острое повреждение тканей 
лёгких, как при пневмонии.

Симптомы болезни вей/
перов: повышение темпера/
туры, озноб, резкое сниже/
ние веса, одышка и кашель, 
заболевания  желудочно/ 
кишечного тракта, тахикар/
дия, гипоксия, высокое содер/
жание лейкоцитов в крови.

Количество летальных 
исходов из/за курения вей/
пов увеличивается с каж/
дым годом. Электронные 
устройства имеют не только 
пагубное влияние на здоро/
вье и физическое состояние, 
но также могут оказаться 
неисправны и взорваться в 
любой момент. Не раз в но/
востных лентах появлялась 
информация о том, как в том 
или ином российском городе 
«электронка» взрорвалась 
в руках или во рту подрост/
ка. Пострадавшие получали 
множественные ранения, 
осколки повреждали лицо. 

Анна Репка
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Сейчас в нашем городе 
постепенно выстраивается 
инфраструктура для разви/
тия уличных направлений. 
Недавно появившийся кры/
тый скейт/парк «Скатерть» / 
прямое тому подтверждение. 
Ежедневно там занимаются 
по 30/40 человек под присмо/
тром тренеров, а по выход/
ным это количество может 
возрастать в несколько раз. 
К тому же, это место стало 
центром притяжения моло/
дых и амбициозных спорт/ 
сменов из других регионов, 
а кто/то из них даже решил 
здесь остаться, чтобы разви/
вать экстремальный спорт на 
Крайнем Севере.

Юрий Медведев / ин/
структор скейт/парка «Ска/
терть». Сейчас ему 33 года,  

Экстремальный 
велоспорт -

 в надёжных руках

Уличные направ-
ления искусства и 
спорта в последнее 
время всё активнее  
развиваются в  
Новом Уренгое.  
Ещё 10 лет назад 
многие представи-
тели субкультур, же-
лающие развивать-
ся в экстремальных 
видах спорта, таких 
как скейтбординг, 
велосипедный и 
самокатный спорт, 
или уличных танцах, 
старались уехать в 
города покрупнее и 
поюжнее, где есть 
больше единомыш-
ленников и возмож-
ностей для того, 
чтобы стать крутыми 
профессионалами.

на протяжении 16 лет он 
профессионально занимает/
ся разными видами велоси/
педного спорта. Три месяца 
назад молодой человек пере/
ехал из Екатеринбурга в Но/
вый Уренгой вместе с женой 
и двумя дочками, чтобы тре/
нировать юных спортсменов 
и продвигать в городе своё 
направление. Юрий расска/
зал о своём профессиональ/
ном пути и о том, как чело/
век, ещё недавно мечтавший 
переехать к морю, оказался 
на Ямале и решил остаться 
здесь.

/ Лет в восемь мама мне 
купила мой первый BMX без 
тормозов. Однажды она пу/
стила меня скатиться с горки, 
и я врезался в забор. После 
этого желание продолжать 
кататься возросло много/ 
кратно, / смеётся Юра. / С 
восьми до 16 лет я катался на 
любительском уровне, про/
бовал разные велосипеды, от 
«Урала» и «Камы» до BMX, 
а с 16/ти начал заниматься 
профессионально, с целью 
где/то выступать и показы/
вать себя.

За это время Юрий вы/
ступал в самых разных дис/
циплинах велосипедного 
спорта, таких как велотриал / 
преодоление препятствий 
на велосипеде, даунхилл / 
скоростной спуск на время, 
кросс/кантри / катание по 

пересечённой местности. 
Это всё / стили катания на  
маунтинбайке, горном вело/
сипеде.

Последний год жизни в 
Екатеринбурге Юрий почти 
всё время посвящал рабо/
те, на тренировки времени 
было немного. По профессии 
он радиотехник и работал 
как раз по специальности. 
Кроме этого, на протяжении 
нескольких лет наш герой 
занимался строительством 
радиовышек, а сейчас строит 
спортивные объекты. 

/ С Севером я позна/
комился благодаря стро/
ительству, / рассказывает 
Юрий. / Мы строили вышки 
сотовой связи под ключ в 
Ханты/Мансийском авто/
номном округе. Я думаю, что 
любовь к строительству тоже 
пошла от велосипеда: нра/
вится делать что/то своими 
руками, ремонтировать, ло/
мать. Поэтому я искал такую 
работу, где нужно было бы 
что/то строить, в итоге четы/
ре года проработал монтаж/
ником/высотником.

Удивительно, что такие 
разные виды деятельности 
интересны одному человеку. 
Тем более, что допуск к ра/
боте на большой высоте дают 
только при условии сдачи 
нормативов по скалолазанию.

/ Да, кстати, ещё я кан/
дидат в мастера спорта по  

скалолазанию, / с улыбкой от/
ветил Юра на моё удивление.

В общем, как выяснилось, 
даже это ещё не предел его 
спортивных увлечений. Ро/
лики, лыжи, сноуборд, само/
кат, скейтборд / всё это нахо/
дит отклик в сердце нашего 
героя. А во главе, конечно же, 
остаётся велосипед. 

Но вернёмся к строитель/
ству, ведь именно это дело 
в итоге привело молодого 
человека в Новый Урен/
гой. От самых больших до 
самых маленьких уличных 
скейт/парков Свердловской 
и Челябинской областей / 
руки мастера коснулись 
почти всех их. Проект по 
строительству крытого парка 
«Скатерть» стал поворотным 
моментом в его жизни.

/ В первый раз я приехал 
в Новый Уренгой перед Но/
вым годом, чтобы привезти 
руководству документы и 
посмотреть помещение, / 
рассказывает Юрий. / Тогда 
я ещё не знал, что останусь 
здесь. После новогодних 
праздников, в январе, мы 
приехали собирать парк. 
Сами сектора мы построили 
в Екатеринбурге и несколь/
кими фурами привезли сюда, 
чтобы собрать всё воедино, 
как конструктор. В процессе 
сборки мы с товарищем уви/
дели, что в здании уже есть и 
оборудование, и велосипеды, 
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и самокаты, решили пока/
таться, опробовать снаряды. 
Нас заметил Алексей Щел/
кунов и предложил зани/
маться продвижением наших 
видов спорта и здорового об/
раза жизни в Новом Уренгое. 
Тогда и появилась первая 
мысль остаться.

Решение о переезде при/
нималось обдуманно и взве/
шенно. Юрий Медведев 
достроил парк и вернулся в 
Екатеринбург, посоветовал/
ся с женой, много раз созва/
нивался с руководством пар/
ка и в конце концов решил, 
что условия работы его впол/
не устраивают. Тем более, 
что это / возможность зараба/
тывать любимым делом, да и 
сама «Скатерть» показалась 
очень уютным местом.

/ Этот парк запал мне в 
душу. Очень понравилось ка/
таться, он как будто для меня 
был создан, причём, мной 
же, / утверждает Юра.

Так начался его тренер/
ский путь. Количество же/
лающих кататься в таком 
маленьком городе Юрия 
приятно удивило. А вот уро/
вень подготовки, с которым 
ребята приходят, оказался 
низким. И это неудивитель/
но, учитывая, что зима здесь, 
без преувеличения, длится 
девять месяцев, и трениро/
ваться большую часть года 
до открытия «Скатерти» 

было просто негде. Но на во/
прос, есть ли у тех, кто сейчас 
приходит заниматься, потен/
циал, тренер с уверенностью 
отвечает / да!

/ Уже есть ребята, которые 
выделяются. Примерно один 
человек из двадцати сей/
час усердно учится и имеет 
стремление, / отмечает наш 
герой. / С самого первого 
дня многие задают вопро/
сы о том, как подготовиться 
к соревнованиям, куда по/ 
ехать. Сейчас уже выделяют/
ся несколько человек, кото/
рых можно готовить и везти 
куда/то участвовать, чтобы 
у них был стимул осваивать 
ещё более сложные трюки, 
расти и продвигаться на бо/
лее серьёзный уровень.

Уже этим летом в Новом 
Уренгое пройдут большие 
соревнования, на которые 
приедут приглашённые звёз/
ды экстремального спорта 
из Москвы. Судьи оценят 
уровень спортсменов и, воз/
можно, даже возьмут самых 
способных под своё крыло, 
будут курировать их трени/
ровочный процесс.

/ На соревнованиях по 
экстремальным видам спор/
та предусмотрена балльная 
система оценивания. Нович/
ки начинают соревноваться, 
с каждым призовым местом 
им начисляют баллы. Так 
можно постепенно дойти от 
новичка до профессионала 
и в перспективе попасть в 
сборную, / уточняет тренер.

Тренерской деятельно/
стью Юра ограничиваться не 
планирует. В Екатеринбур/
ге, кроме всего прочего, он 
занимался ремонтом вело/
сипедов в своей небольшой 
мастерской, а сейчас хочет 
создать такую мастерскую в 
газовой столице. С этой ини/
циативой молодой человек 
уже выступил на конкурсе 
муниципальных грантов, но, 
к сожалению, выиграть не 
удалось. Недавно он подал 
ещё одну заявку на грант 
Росмолодёжи, о результатах 
станет известно совсем ско/
ро. Но если и в этот раз не 
удастся выиграть, то Юрий 
не собирается сдаваться и 
утверждает, что организует 
мастерскую сам. Пока в Но/
вом Уренгое нет ни одной 
такой мастерской, а с учётом 
интереса молодёжи к самока/
там и велосипедам спрос на 
ремонт точно будет.

«Завязывать» со строи/
тельством в планы мастера 
на все руки тоже не входит. 
Возможно, скейт/парк будет 
расширяться за пределы зда/
ния, проекты для этого уже 
разрабатывают, тогда Юра 
снова возьмёт в руки инстру/
менты и с удовольствием 
примет участие в процессе 
строительства.

/ Неважно, какая компа/
ния будет заниматься стро/
ительством уличного парка, 
я обязательно буду участво/
вать. Каким бы хорошим 
профессионалом ни был 

строитель спортивных объ/
ектов, всегда нужно учиты/
вать нюансы, о которых зна/
ют только сами спортсмены. 
Например, все, кто строил 
«Скатерть», являются пред/
ставителями экстремальных 
видов спорта, / говорит Юра.

Ответственный подход 
к развитию молодёжных 
движений в Новом Уренгое 
даёт свои плоды и привле/
кает хороших специалистов. 
А чем больше их будет, тем 
больше возможностей и про/
стора для развития станет у 
подрастающих поколений и, 
соответственно, меньше по/
водов отсюда уехать.

Александра Кеберлейн.
Фото из личного архива 

Юрия Медведева
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Каждый из нас в от-
вете за свои поступ-
ки и свою жизнь, но 
иногда что-то может 
пойти не так, как хо-
телось бы. Однако, 
как принято гово-
рить, безвыходных 
ситуаций не бывает. 
И это правда. Есть 
истории людей, 
испытавших такие 
взлёты и падения, 
что впору их опи-
сывать в романах. 
О судьбе подобных 
новоуренгойцев 
можно узнать в 
социальном хосте-
ле «Мы вместе». На 
страницах нашей 
газеты мы продол-
жаем рассказывать 
о тех, кто волей-
неволей оказался в 
трудной жизненной 
ситуации.

Мой третий визит в приют 
«Мы вместе». В прошлый раз 
здесь было 53 постояльца, те/
перь 42: кто/то попал в боль/
ницу, кто/то ушёл сам или 
оказался в полиции. В хосте/
ле меня уже многие знают, и, 
чтобы найти кого/то для от/
кровенного интервью, нужно 
потрудиться. Так и сегодня / 
пришлось вместе с соцработ/
ником Марией Гончар побе/
гать по комнатам в поисках 
героев, а их и след простыл с 
самого утра.

Большинство историй 
схожи. Просто поражает, как 
много здесь мужчин, остав/
шихся без жилья из/за сво/
их женщин, те их выгоняют, 

переписывают жильё на себя 
и всё: «Прости, прощай!». 
Истинных причин никогда 
не узнать. Остаётся лишь 
один факт / жить негде. Мне 
кажется, приют стоит пере/
именовать в «Дом одиноких 
и разбитых сердец».

Одиноким и разбитым 
оказался и 65/летний Миха/
ил Руссу, он единственный, 
кого нам удалось найти в ко/
ридорах хостела. Оказалось, 
мужчина готовился к встре/
че, принарядился, собрался с 
мыслями и начал свой нето/
ропливый рассказ:

/ В Новый Уренгой при/
ехал из Молдавии в 85/м 
году по комсомольской пу/

Сам себе
хозяин

тёвке. Знаете же, в сквере 
Строителей стоит памятник 
Андрею Наливайко? Вот к 
этому легендарному челове/
ку тогда и приехал в строй/
отряд «Надежда». Всю жизнь 
проработал на автокране. 
Всегда эта специальность 
была востребована. Дали 
ордер на комнату в общежи/
тии на Геологоразведчиков. 
Затем перевёз сюда жену и 
трёхлетнюю дочку. В 87/м 
году родился сын. Развелись 
с женой в 2011 году. Что/то у 
нас не ладилось, я на трассе 
постоянно, ревновал её. На 
каких предприятиях толь/
ко не работал. До посёлка 
Уралец делали отсыпку и до 
Ямбурга тоже, когда строили 
железную дорогу. Пятиэтаж/
ки строили на северке, ещё в 
компании по ремонту сква/
жин трудился. И вот остал/
ся без жилья. Пока был на 
трассе, жена занялась прива/
тизацией, быстро передела/
ла ордер на себя и выписала 
меня. В суд обратился, а жене 
хватило двух свидетелей / 
наших детей, чтобы сделку 
признали законной.

/ А я всегда говорю: не 
обижайте женщин, они очень 
коварные! / комментирует 
нашу беседу Мария.

Михаил улыбнулся и про/
должил: 

/ Помню, приезжаю с ра/
боты в общежитие, где жили 
всей семьёй, а внизу у нас си/
дела такая пышная вахтёрша. 
Она мне вслед: «Михаил! А 
вы куда?». Я говорю: «Пра/
вильнее спросить / вы отку/
да, а не куда. Домой я иду». 
А она мне: «А вы тут больше 
не живёте»… Дети в хостел ко 
мне не приходят. Да они и не 
знают, что я здесь. А зачем? У 
них работа, своя жизнь. По/
сле того, как меня выселили, 
устроился в пожарную 62/ю 
часть, так же крановщиком. 
Там мне выделили комнату 
в деревянном общежитии. 
В 2015 году наш дом сгорел. 
Потом жил у знакомого, он 
на десять лет старше меня, у 
него проблемы со здоровьем, 
присматривал за ним, на 
почту за него ходил, в быту 
помогал. Жил там два года, 
потом знакомый переехал в 
другой город. И снова мытар/
ства по квартирам знакомых 
пенсионеров. В очередном 
переезде потерял трудовую. 
Кое/как восстановил все 
данные, сколько их там / не 
перечесть. Об этом хостеле 
мне сказали в соцзащите. 
И теперь я тут, с зимы про/

БОЛЬШИНСТВО ИСТОРИЙ 
СХОЖИ. ПРОСТО ПОРАЖАЕТ, 
КАК МНОГО ЗДЕСЬ МУЖЧИН, 
ОСТАВШИХСЯ БЕЗ ЖИЛЬЯ 
ИЗ-ЗА СВОИХ ЖЕНЩИН, ТЕ ИХ 
ВЫГОНЯЮТ, ПЕРЕПИСЫВАЮТ 
ЖИЛЬЁ НА СЕБЯ И ВСЁ: 
«ПРОСТИ, ПРОЩАЙ!»
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шлого года. Возвращаться на 
родину не хочу, делать там 
нечего. С детьми общаюсь 
редко, у них уже свои дети, 
заботы. Они живут в том же 
общежитии, только в разных 
секциях. Там очень тесно, 
комнаты по девять квадрат/
ных метров. Куда меня туда 
ещё. Как дальше жить? Не 
знаю даже.

/ Вы столько лет с женой 
прожили, почему она так по/
ступила? / задаю логичный 
вопрос Михаилу.

/ Думаю, нашла другого, 
получше. Скорее всего, дети 
выросли, стало тесно, и меня 
нужно было ликвидировать. 
Много на Севере встречал 
таких мужиков, кто остался 
без жилья из/за жён.

Есть в хостеле и дамы. 
35/летняя Ксения в Новый 
Уренгой приехала десять лет 
назад из Кургана вместе с 
мужем. Родились двое детей, 
сегодня им уже больше деся/
ти лет. Муж работал, а когда 
приходил домой, супруга 
встречала его еле держась 
на ногах, нетрезвая. Органы 
опеки обратили внимание 
на эту семью, взяли на кон/
троль. Специалисты не раз 
предупреждали мамашу: 
если не исправится, то вый/
дут в суд с иском об огра/
ничении прав на детей. Не 
понимала она всех послед/
ствий.

/ Муж забрал детей, ли/
шил её родительских прав и 
отправил в свободное плава/
ние, / рассказывает Мария 
Гончар. / Это случилось два 
года назад. Гуляла по дру/
зьям, отдыхала, а потом в 
приют пришла. И здесь были 
такие алкогольные преце/
денты. Сейчас она больше не 
пьёт, устроилась продавцом 
в магазин. Ей нет смысла 
восстанавливаться в пра/
вах. Дети её уже как маму 
не воспринимают, называют 
просто по имени. Насколько 
знаю, она пытается с ними 
общаться, но без энтузиазма. 
Дети понимают, что произо/
шло, не маленькие уже.

В этот момент Мария за/
метила крадущего по кори/
дору постояльца.

/ Лёня, а куда ты целую 
буханку хлеба потащил?!

/ Я взял на двоих.
/ Ты хочешь сказать, что 

завтра хлеб не будешь брать?
/ Нет, мы растянем булку 

на два дня.

/ Я лично проконтроли/
рую, завтра зайду к вам в 
комнату, буду проверять ку/
сочки. 

/ Просто мы на обеде вы/
даём порционно, каждому 
по два/три кусочка, / объяс/
няет уже мне моя собеседни/
ца. / Если так каждый будет 
таскать, то кому/то может не 
хватить. Брать дополнитель/
но что/то из еды не запре/
щено, но думать нужно и о 
других. Отмечу ещё одно / в 
хостеле мы можем предоста/
вить жильё только на полго/
да, именно этот срок субсиди/
руется округом. За это время 
люди должны устроить свою 
жизнь и съехать. Есть те, кому 
действительно некуда девать/
ся, они с трудом передвига/
ются на костылях, мы же не 
можем их просто выселить в 
никуда, такие живут здесь за 
наш счёт.

Ещё в приюте живёт 
36/летняя Юля. Её я увиде/
ла в коридоре. На вид дала 
бы ей 46. Она так же, как и 
предыдущая женщина, вела 
беззаботную пьяную жизнь. 
Прав на своего ребёнка ли/
шена, муж выгнал из дома. 
В приют пришла с якобы му/
жем. По словам Марии, он 
маленький, щупленький и 
тоже зачем/то пьёт горькую. 
Сотрудники приюта замети/
ли, что мужчина постоянно 
только спит и ест, еду ему в 
комнату носит псевдожена. 
Оказалось, что они там на 
пару весело проводят вре/
мя / выпивают, и даже особо 
не шифруются: в комнате на 
виду стоит бутылка с конь/
яком на донышке, разго/
рячённая градусом парочка 
скандалит. Избранника сво/
его в итоге Юля выгнала.

Третья дама с непростой 
судьбой / 48/летняя Ирина. 
Она четыре раза судима, то 
за кражи, то за нападение 
с ножом, и все эти деяния /  
на пьяную голову. Большая 
часть её жизни, как в сюжете 
нашего любимого советско/
го кино: «Украл, выпил / в 
тюрьму. Романтика!».

/ У Ирины была кварти/
ра в Новом Уренгое, / рас/
сказывает Мария. / Её сына 
воспитывали все родствен/
ники, кроме неё. После того, 
как она вышла из тюрьмы в 
четвёртый раз, начала жить 
с мужчиной, назовём его 
крайним, всех её фаворитов 
запоминать и жизни не хва/

тит. С сыном начались раз/
борки в тот момент, когда у 
него и его супруги родилась 
дочь. Жить на одной терри/
торией с бабушкой, которая 
не внушает доверия, небезо/
пасно, и сын её просто вы/
гнал вместе с ухажёром. Где 
эти двое только не жили. У 
нас есть постоялец Нугзан 
Макаридзе, он предоста/
вил им старый списанный 
автобус где/то в гаражах. К 
слову, Нугзана / работяще/
го непьющего спортсмена / 
тоже из собственной квар/
тиры выгнала пьющая жена, 
но об этой истории расскажу 
в следующий раз. В автобусе 
парочка прожила долго. И 
в нашем хостеле постояль/
цам покоя нет от скандалов 
Ирины и её мужчины. Она 
сама в полицию на него заяв/
ляет, его забирают на десять 
суток, а потом сама же наве/
щает его, посылочки носит. 
Здесь они проживают уже 
год. Когда трезвая, она нор/
мальная.

Ирина с удовольствием 
помогает повару готовить 
обеды для всех постояль/
цев приюта. Мы застали её 
как раз в момент готовки. 
На плите пыхтит огромный 
казан, в нём тушится аро/
матный плов. Ирина ловко 
режет овощи на винегрет и 
складывает их в трёхлитро/
вое ведёрко. При этом она 
успевает что/то рассказы/
вать, эмоционально разма/
хивая ножом. 

/ Вот опять ты начина/
ешь, / смеётся Мария. / Сво/
им холодным оружием угро/
жаешь.

Ирина невероятно энер/
гичная, страшно представить 
её экспрессивность, когда 
она в нетрезвом виде.

/ Сложно, наверное, помо/
гать готовить в таких боль/
ших количествах? / спраши/
ваю Ирину. 

/ Вообще нет, я люблю го/
товить!

Женщина помогает прию/
ту найти новых постояльцев, 
не раз направляла сюда сво/
их знакомых, оказавшихся 
на улице.

/ Вот, например, этой зи/
мой, смотрю / на остановке 
стоит мужчина, весь трясёт/
ся от холода. Подхожу бли/
же, а это мой давний знако/
мый. Оказалось, что жена 
выгнала его из квартиры. А 
он действительно хороший 
мужик, не пьёт, всю жизнь 
работал. Первое время он 
жил у знакомого инвалида, 
помогал ему, но тот умер, и 
пришлось в свои 60 с лиш/
ним идти на улицу. С той 
остановки я пригласила его 
сюда.

С Ириной я ещё пообща/
юсь в следующий раз, наде/
юсь, для беседы у неё будет 
настроение. Прощаясь, она 
взмахнула длиннющим лез/
вием ножа и проголосила: 
«Заходите, если деньги бу/
дут!».

Анна Репка

ОТМЕЧУ ЕЩЁ ОДНО - В ХОСТЕЛЕ 
МЫ МОЖЕМ ПРЕДОСТАВИТЬ 
ЖИЛЬЁ ТОЛЬКО НА ПОЛГОДА, 
ИМЕННО ЭТОТ СРОК СУБСИДИ-
РУЕТСЯ ОКРУГОМ. ЗА ЭТО ВРЕМЯ 
ЛЮДИ ДОЛЖНЫ УСТРОИТЬ 
СВОЮ ЖИЗНЬ И СЪЕХАТЬ. ЕСТЬ 
ТЕ, КОМУ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО НЕ-
КУДА ДЕВАТЬСЯ, ОНИ С ТРУДОМ 
ПЕРЕДВИГАЮТСЯ НА КОСТЫЛЯХ, 
МЫ ЖЕ НЕ МОЖЕМ ИХ ПРОСТО 
ВЫСЕЛИТЬ В НИКУДА, ТАКИЕ 
ЖИВУТ ЗДЕСЬ ЗА НАШ СЧЁТ
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Этот турнир стал ярким 
подведением итогов трёх/
дневного мастер/класса, ко/
торый прошёл при поддерж/
ке Фонда президентских 
грантов. Своим опытом с 
ямальцами делились мастера 
спорта России международ/
ного класса, чемпионы Ев/
ропы и мира Максим Седа/
ков и Светлана Кукушкина. 
Опытные танцоры давали 
советы, настраивали на вы/
ступления, добавляли но/
вые элементы в программы, 
помогали придумать яркие 
концовки. Каждая пара по/
лучила индивидуальные ре/
комендации.

После церемонии награж/
дения мы побеседовали с 
победителем региональных 
соревнований, президен/
том федерации спортивных 
танцев на колясках ЯНАО  
Анной Лукьянчук. 

- Анна, поздравляем вас 
с успешным выступлением. 
Поделитесь впечатлениями 
от турнира?

/ Я очень довольна, что у 
нас в городе проходят сорев/
нования подобного ранга, и 
рада быть к этому причаст/

ной. В будущем мы планиру/
ем увеличивать количество 
участников, развивать этот 
спорт, приглашать в город 
чемпионов, чтобы ребята 
могли получать новые зна/
ния.

- Вы - президент окруж-
ной федерации по спортив-
ным танцам на колясках. 
Какие цели перед собой ста-
вите?

/ Главная цель / привле/
кать внимание к нашему 
виду спорта. Некоторые дети 
и взрослые стесняются та/
кого своего положения, им 
кажется: если сел в коляску, 
то сдался. На самом деле, ко/
ляска может быть не только 
средством передвижения, но 
и спортивным инвентарём, 
с которым человек многое 
может. Спортсмен Максим 
Седаков, чьи показательные 
выступления мы видели в 
Новом Уренгое, это доказы/
вает: он может даже стоять 
на одном колесе!

- Три дня вы участвова-
ли в мастер-классе. Как это 
было? 

/ Это колоссальный обмен 
опытом и огромный восторг. 
Получили много знаний, до/
полнительную мотивацию. 
То, что показывают Светлана 
и Максим, / высший пилотаж!

- Аня, вы занимаетесь 
танцами уже пять лет. Как 
изменилась ваша жизнь с 
приходом в спорт?

/ В этот вид спорта я при/
шла неожиданно, после тя/
жёлого случая в моей жизни. 
Было непросто, я не знала, 
чем себя занять. У меня, как 
и у всех, был комплекс: если 

Роскошные платья и элегантные костюмы, 
красиво уложенные волосы и уверенность  
в своих силах - этими спортсменами не про-
сто любуешься, но и вдохновляешься. Они 
делают то, что другим кажется невозможным. 
В Новом Уренгое состоялись первые регио-
нальные соревнования по танцам на колясках. 
Зрелище эффектное и никого не оставляю-
щее равнодушным. Участники выступали в па-
рах и сольно, каждый танец - отдельная исто-
рия со своим характером. Вальс, фокстрот, 
танго, квикстеп… Стиль движений менялся  
от мелодии к мелодии. 

Особенная грация
я сяду в коляску, я сдамся. 
После того, как увидела на/
бор в данную группу, решила 
попробовать. И всё получи/
лось. На данный момент я 
являюсь кандидатом в масте/
ра спорта. Настоящий спор/
тивный путь начался с 2019 
года, когда для меня нашли 
партнёра Кирилла Подши/
валова, без него бы ничего не 
получилось. Он многое даёт, 
очень мотивирует, делает всё, 
чтобы этот спорт развивался, 
а мы становились лучше. 

- Как вы считаете, чтобы 
в этот вид спорта приходи-
ло больше колясочников, 
нужно создавать дополни-
тельные условия или важнее 
желание самих ребят?

/ Многое зависит от самих 
ребят, а ещё от их родителей, 
важно, чтобы они прилагали 
максимум усилий для раз/
вития детей, не стеснялись 
такого их положения, гово/
рили: попробуй, у тебя обяза/
тельно получится! 

- Можно ли сказать, что 
танцевальный спорт - тоже 
своего рода реабилитация?

/ Конечно. Многие счи/
тают: что он там покатался... 
На самом деле это очень 
большая работа. Когда сто/
ячий, здоровый человек са/
дится в коляску и пробует 
что/то сделать в паре, у него 
не всегда получается. Только 
попробовав, люди понима/
ют, как это сложно на самом 
деле, какая координация, как 
этого тяжело добиться.

- Уже в начале мая вы 
отправляетесь на всерос-
сийский чемпионат. С каким 
настроем едете, с какими 
намерениями?

/ Едем с настроем заря/
диться положительными 
эмоциями, посмотреть на 
уровень соперников и, конеч/
но, победить.

Дебютантом соревнова/
ний стал восьмилетний Ра/
мазан. Он занимается только 
первый год. Не всё даётся 
легко и на тренировках, и на 
конкурсном паркете, но свою 
заслуженную медаль и цен/
ные напутствия в этот день 
мальчик тоже получил.

Анна Кравченко
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/ Для нашей страны, ко/
торая потеряла более 27 
миллионов жизней за свобо/
ду и независимость, эта тема 
актуальна, как никогда. За/
дача взрослых / рассказать 
ребятам о том, что свобода 

нашего народа завоёвана 
очень большой ценой. В на/
ших силах не допустить это/
го впредь, / сказал Сергей 
Бойченко, первый замести/
тель директора департамен/
та образования ЯНАО.

Заявочная кампания кон/
курса длилась до середины 
марта. Далее по итогам отбо/
рочного тура топ/20 проек/
тов вышли на очную защиту 
перед экспертной группой, 
в состав которой вошли экс/
перты Росмолодёжи феде/
рального уровня.

Максимальную поддерж/
ку в размере 100 тысяч руб/ 
лей получили четыре иници/
ативы. 

Анна Плешкова из Ла/
бытнанги реализует проект 
«Здоровые зубки Севера» 
для детей и школьников 
младших классов. К проекту 
присоединятся специалисты 
из Лабытнангской городской 
больницы.

Благодаря финансовой 
поддержке в округе пройдёт 
программа по адаптации сту/
дентов из числа коренных 
малочисленных народов Се/

вера филиала Ямальского 
многопрофильного коллед/
жа в Лабытнанги. Для ребят 
организуют индивидуаль/
ные и групповые психоло/
гические тренинги и школы 
творческих направлений: ак/
тёрское мастерство, стендап 
и не только. Автор проекта /  
Николай Харламов.

Дизайнер из Салехарда Ва/
лентина Худи объединит моду 
и экологию. Её проект помо/
жет узнать больше о пробле/ 
мах загрязнения окружающей 
среды. Участники будут за/
действованы в деятельности 
эковолонтёрства и впослед/
ствии создадут уникальные 
дизайнерские изделия.

Эльмарт Аксаитов органи/
зует в Ноябрьске профиль/
ную смену по брейкингу.

Финансовой поддержкой 
в размере 92,5 тысячи руб/ 
лей воспользовался Илья 
Чеб из Лабытнанги. По его 
инициативе создадут интел/
лектуальный клуб «Игрокон». 

В Губкинском пройдёт 
серия арт/тренингов «Кол/
лажная мастерская» под 
руководством Анастасии  
Журавлёвой, она выиграла 
грант в размере 61 тысячи 
рублей.

В Шурышкарском районе 
молодёжь узнает об истоках 
кузнечного ремесла. Автор 
проекта Василий Пасьмаров 

получил финансовую под/
держку на развитие проекта в 
размере 52,5 тысячи рублей.

Любой ямалец, у которого 
возникла идея проекта, может 
подать заявку несколько раз в 
течение года. Те, кто не полу/
чили грантовую поддержку в 
первый раз, могут доработать 
свои проекты и заявиться во 
вторую волну, она пройдёт в 
ноябре этого года.

Участниками грантового 
конкурса могут стать мо/
лодые люди от 14 до 35 лет. 
Общий фонд финансовой 
поддержки в этом году /  
2,5 миллиона рублей.

В ЯНАО развита систе/
ма поддержки молодёжных 
инициатив: помощь в напи/
сании проектов осуществляет 
«Проектный офис», в муни/
ципалитетах проводят школы 
по социальному проектиро/
ванию, грантовые конкурсы 
проходят также и на муници/
пальных уровнях. Всё это по/
могает поддерживать и реали/
зовывать проекты молодёжи 
округа, выявлять инициатив/
ных северян, формировать со/
общество активных молодых 
людей, развивающих регион.

Всего в 2022 году гран/
товую поддержку на регио/
нальном уровне получили 
27 ямальских проектов на 
общую сумму 3,5 миллиона 
рублей.

Семеро смелых получили гранты
В округе завершилась первая волна конкурса 
социально значимых проектов в молодёжной  
политике. Всего от участников поступило  
135 заявок по 13 различным номинациям,  
от поддержки студенческих инициатив до 
развития медиа в округе. Самой популярной 
стала номинация «Спорт, ЗОЖ, туризм».

Таблетка памяти

Более 20 тысяч школьников и 1 500 студен-
тов Ямала на этой неделе приняли участие во 
Всероссийской акции «Без срока давности». 

19 апреля во всех образовательных органи-
зациях страны педагоги провели уроки- 
реконструкции исторических фактов, посвя-
щённые памяти жертв геноцида советского 
народа немецко-фашистскими захватчиками 
в годы Великой Отечественной войны.

«Без срока давности» / 
масштабный просветитель/
ский проект, направленный 
на сохранение памяти о Ве/
ликой Отечественной войне, 
в рамках которого рассекре/
чивают архивные докумен/
ты, ведут полевые работы, 
проходят просветительские 
акции и научные конферен/
ции, школьники и студен/
ты принимают участие в 
реальных делах в качестве 
волонтёров, членов поиско/
вого движения.

Дата проведения меро/
приятия связана с тем, что 
19 апреля 1943 года был 
издан Указ Президиума 

Верховного Совета СССР 
«О мерах наказания для 
немецко/фашистских зло/
деев, виновных в убийствах 
и истязаниях советского 
гражданского населения и 
пленных красноармейцев, 
для шпионов, изменников 
Родины из числа советских 
граждан и их пособников». 
Этот указ стал правовым 
основанием большой рабо/
ты по установлению и рас/
следованию преступлений 
нацистов против советского 
народа, которая велась с но/
ября 1942 года Чрезвычай/
ной государственной комис/
сией.
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- Две недели  назад вы 
с коллективом привезли 
новые награды - кубки и 
дипломы лауреатов I и II 
степени Международного 
конкурса-фестиваля хорео- 
графического искусства 
«Данс Авеню», который 
проходил в Казани. В но-
минации «Народный танец» 
вы представили русский 
«Смоленский гусачок», ма-
рийский «Девичий пляс» и 
танец «Северные забавы». 
Поздравляем! Долго гото-
вили номера и шили костю-
мы?

/ На подготовку костю/
мов и номеров уходит много 
времени, так как, кроме ан/ 
самбля, у нас ещё параллель/
но идёт учебный процесс. 
В первом и втором классах 
дети занимаются ритми/
кой, танцем и гимнастикой, 
с третьего по восьмой до/
бавляются классический, 
народно/сценический и со/

временный танец. Ребята 
загружены сильно, занятия 
проходят каждый день. 

Я не  считаю, что наш ан/
самбль какой/то особенный, 
просто у меня занимаются 
мальчишки и девчонки, ко/
торые по/настоящему хотят 
танцевать, быть на сцене, за/
ниматься творчеством. А моя 
задача как художественного 
руководителя им в этом по/
мочь. 

Отличная оценка наших 
трудов / это всегда приятно, 
но своими выступлениями 
мы в первую очередь стара/
емся подарить окружающим 
хорошее настроение, поде/
литься душевным теплом, 
талантом. 

- В каких направлениях 
вам интересно работать? 
Как вы создаёте номера?

/ У каждого танца своя 
история, но больше мне нра/
вится ставить русские народ/
ные, лирические хороводы, 

народные танцы жителей 
Поволжья: марийские, уд/
муртские, татарские, чуваш/
ские, башкирские и другие. 
Какие/то рождаются прак/
тически сразу, над другими 
приходится размышлять. 

Прежде чем танцевальная 
история предстанет на суд 
зрителя, мы очень много ра/
ботаем, оттачивая каждую 
деталь композиции, чтобы 
она казалась легкой, воздуш/
ной. Тут недавно меня мучи/
ла какая/то незавершённость 
в танце, а вот буквально на 
днях, во сне, всё стало на свои 
места. Я сама была удивлена.

Эскизы костюмов я раз/
рабатываю сама, именно под 
конкретный номер, учитывая 
все нюансы: музыку, ритм, 
трюки. Если это народный 
танец, то должен быть яркий, 
красочный образ, соответ/
ствующий истории и тради/
циям народа.

- Вам удаётся на протя-
жении долгих лет сохранять 
в коллективе традиции, осо-
бую атмосферу, всё это де-
лает его семьёй. 

/ Доброжелательная об/
становка, располагающая к 
творчеству, / залог успеха. 
Когда есть поддержка и по/
нимание детей, родителей и 
руководства, а также незави/
симые оценки твоего труда, 
хочется работать и творить. 
В каждом ребёнке есть та/
лант, моя задача как педаго/
га / заразить трудолюбием 
и творчеством. Для этого 

Танцы с задоринкой!
Креатив, трудо- 
любие, постоянное 
движение вперёд 
и умение работать 
в команде  - сла-
гаемые успеха 
новоуренгойского 
хореографического 
коллектива «Задо-
ринка» МБУ ДО ДШИ 
№ 2, которым ру-
ководит Валентина 
Бахтиярова.  
Сегодня Валентина  
Васильевна отвеча-
ет на вопросы кор-
респондента газеты 
«Правда Севера».

необходимо заинтересовать, 
стимулировать желание за/
ниматься в коллективе. 

- Валентина Васильевна, 
чем занятия в танцевальном 
ансамбле полезны для раз-
вития детей?

/ Хореографический кол/
лектив / особая среда, кото/
рая предоставляет  широкие 
возможности, от пробуж/
дения интереса к искусству 
танца до овладения основа/
ми профессионального ма/
стерства. Хореография об/
ладает скрытыми резервами 
для развития и воспитания:  
движение и музыка форми/
руют эмоциональную сферу, 
развивают слуховую, зри/
тельную, мышечную память, 
учат благородным мане/
рам. Ребята познают много/ 
образие танца классическо/
го, народного, бального, со/
временного... Танцевальное 
искусство воспитывает ком/
муникабельность, трудолю/
бие, умение добиваться цели, 
прививает культуру эмо/
ционального общения, оно 
обладает огромной силой в 
воспитании творческой, все/
сторонне развитой личности! 

- Насколько важно де-
тям не только учиться тан-
цевать, но и выступать на 
сцене?

/ Выступления перед зри/
телями, переживание успеха 
приносят ребёнку моральное 
удовлетворение, помогают в 
реализации творческого по/
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тенциала, воспитывают чув/
ство ответственности. 

- Когда вы сами начали 
заниматься танцами?

/ Когда я была маленькой, 
мы жили в Бавлинском рай/
оне Татарстана. Родители 
работали в колхозе, но папа 
как человек творческий был 
участником районного кол/
лектива самодеятельности / 
пел и танцевал. Мама отвела 
меня в кружок в ДК, где мы 
пели, танцевали, принима/
ли участие в разного родах 
концертах, мероприятиях. 
Однажды были на сьёмках в 
Казани, с нами работал про/
фессиональный хореограф, 
который нашептал нашему 
педагогу, что у меня есть 
все данные, чтобы развивать 
свой талант дальше. 

В старших классах я твёр/
до объявила родителям о 
своём решении поступать на 
педагога по танцам. Елабуж/
ское училище культуры ста/
ло на последующие несколь/
ко лет моим вторым домом. 

- Кто для вас кумир в 
мире хореографии? 

/ Со школьных лет и на 
протяжении всей жизни я 
восхищаюсь Майей Плисец/
кой, Игорем Александрови/
чем Моисеевым и ансамблем 
«Берёзка» под руководством 
Надежды Надеждиной.

- При том, что вы очень 
занятой человек - репети-
ции, поездки, выступления, 
работа и в будни, и в выход-

ные дни - когда удаётся на-
ходить время для семьи?

/ Мне очень помогает 
мой любимый муж Евгений 
Александрович, он работник 
органов, но уже на пенсии. 
На нём продукты, кухня и 
школа, у нас трое сыновей. 
Ну, а на мне / секция в шко/
ле Ерёменко, танцы в ДШИ, 
гармония и порядок в доме. 

- Как заинтересовать ре-
бятишек танцами?

/ Для начала просто надо 
попасть к хорошему педаго/
гу. Родители могут объяс/
нять необходимость занятий 
танцем, уговорить пойти на 
занятия, но дальше всё зави/
сит от педагога. 

Серьёзные занятия хорео/ 
графией приносят детям 
множество бонусов: поездки 
в разные города и страны, 
интересные знакомства, по/
лучение новых знаний, эмо/
ций, впечатлений. 

Путешествия дают ребён/
ку целостное представление 
о мире и вызывают жажду 
познания. С каждой поезд/
кой за пределы привычного 
мира хочется узнавать как 
можно больше, а это / ключ 
к развитию личности, по/
стоянному самосовершен/
ствованию. По наблюдениям 
психологов, у детей, которые 
часто путешествуют, лучше 
развиты речь, память, мыш/
ление и  фантазия. Они бо/
лее общительны и нередко 
становятся лидерами среди 

сверстников, им чужды ску/
ка и уныние, они всегда на 
позитиве. Кроме того, жаж/
да знаний / залог успешной 
учёбы и профессионального 
роста во взрослой жизни. 

- Как вам удаётся ставить 
первоклассные танцеваль-
ные номера?

/ Я всегда думаю о том, 
что интересно детям разно/
го возраста, беседую с ними, 
привлекаю к постановке тан/
цев, разрешаю импровизиро/
вать.

- Валентина Васильевна, 
какие советы вы дали бы 
родителям, которые решили 
отдать своих чад на хорео-
графию?

/ Родителям важно по/
нять, что результат никогда 
не приходит сразу, для его 
достижения необходимо 
много и упорно трудиться. 
Финансовая сторона вопро/
са тоже ложится на плечи ро/
дителей / пошив костюмов, 
оплата билетов в поездки на 
конкурсы и фестивали. По/
мимо костюмов, необходи/
мы тренировочная форма и  
обувь. Хореография, к сожа/
лению, затратная.

- Для чего принимать 
участие в конкурсах?

/ Это даёт определённый 
стимул и мотивацию для раз/
вития. Особенно много зави/
сит от уровня конкуренции 
и уровня самого конкурса. 
И, конечно же, каждый кон/
курс / это бесценный опыт, 
который делает из ребёнка 
настоящего профессионала.

- В каком возрасте лучше 
всего отдавать детей на за-
нятия хореографией?

/ В возрасте 4/5 лет, ког/
да у малышей появляется 
способность к концентрации 
внимания, которая, несо/
мненно, является одним из 
основных требований на эта/
пе обучения. 

- Что бы вы хотели по-
желать родителям и детям в 
преддверии Дня танца?

/ Для кого/то занятия тан/
цами определяют профес/
сию, кто/то находит здесь 
лучших друзей на всю жизнь, 
но качества, воспитанные в 
коллективе, безусловно, по/
могают в дальнейшей жизни 
всем его членам. Наш хо/
реографический коллектив 
«Задоринка» / большая тан/
цевальная семья, в которой 
царят понимание и гармония.

Светлана Морозова.
Фото из архива 

Валентины Бахтияровой

Хореографический коллектив «Задоринка» объявляет 
набор на 2023-2024 учебный год. Все желающие 
могут обращаться в ДШИ № 2.
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- Пируз Сарибековна, на-
зовите ваши любимые нацио-
нальные блюда. 

/ Лаваш с армянскими сы/
рами, свежими помидорами и 
травами. Долма / вкус моего 
детства, ни одно застолье в 
Армении не проходит без это/
го блюда. 

Важная составляющая 
хорошей долмы / молодость 
виноградного листа, но глав/
ный секрет вкуса всё/таки в 
подготовке начинки и подаче 
блюда. Мясо нужно мелко/
мелко порубить, а не пропу/
стить через мясорубку, при 
этом соблюдать правило / 

«зерно» мяса должно быть 
по размеру равно рисовому 
зернышку. И обязательно не 
забыть добавить в начинку 
пряные травы: кинзу, тархун, 
орегано, базилик. Подавать с 
мацуном и чесноком.

- Какие праздники значи-
мы для армян?

/ Очень любимы не только 
нашей семьёй, но и всем ар/
мянским народом Новый год, 
Рождество, праздник Свет/
лой Пасхи.

- Пасху вы празднуете на 
неделю раньше, чем право-
славные христиане. Почему?

/ Армянская апостоль/
ская церковь использует в 
основном Григорианский, а 
не Юлианский календарь. 
Поэтому армянскую Пас/
ху в этом году мы отмечали 
9 апреля. Есть и некоторые 
отличия. Прежде всего, ар/
мяне, приветствуя друг друга 
в этот день, говорят: «Хри/
стос аряв и мерелоц!», что 
означает: «Христос воскрес 
из мёртвых». На это при/
ветствие принято отвечать: 
«Орняле арутюн Христоси», 
что означает: «Благословен/
но Воскресение Христово»; 
«Мез ев дзес Мец Аветис!» / 
«Вам и нам великая Благая 
весть!».

В праздничный день в ар/
мянских церквях повсемест/
но проходят богослужения. 
Днём армянские христиане 
собираются за столом, на ко/
торый ставят традиционные 
весенние блюда с большим 
количеством разнообраз/
ной зелени, а ещё плов с 
изюмом, отварную рыбу 
и яйца. Красят их в 
основном в красный 
цвет, что символизи/
рует кровь Христову. 
Конечно, к столу по/
дают и праздничное 
вино. Что касается 
выпечки, в основном 
предпочитают не кули/
чи, а гату. 

Армения первой в мире 
сделала христианство сво/
ей государственной рели/
гией. Это случилось еще в 
301 году нашей эры, и се/
годня 97 процентов населе/

ния Армении / христиане.
- Как приготовить плов с 

сухофруктами?
/ Рассказываю пошагово. 

Открою секрет, как сделать 
так, чтобы рис был рассыпча/
тым. Моя мама делала плов 
в тонком лаваше: толсто/
стенный сотейник смазыва/
ла топлёным маслом, потом 
укладывала лаваш, в него / от/
варенный рис и обжаренные в 
масле сухофрукты, закрывала 
и томила до готовности. 

В своём варианте я делаю 
так же, но без лаваша, и до/
бавляю рубленные грецкие 
орехи. Секрет рассыпчатого 
риса / не доварить минут де/
сять до готовности в подсо/
ленной воде, охладить в дур/
шлаге под холодной водой 
до полного стекания. Затем 
промываем два вида изюма 
и курагу, которую разрезаем 
на небольшие кусочки, при/

Особенности 
национальной
кухни Пируз Оганесян родилась в Армении, в селе 

Золакар Мартунинского района, но уже более 
30 лет прожила на Крайнем Севере, в Новом 
Уренгое. Вместе с мужем Унаном вырастили 
трёх дочерей - Ани, Лиану, Армине - и сына 
Карена, подрастают две внучки - Софья и 
Моника. Пируз говорит: «Дом мой там, где 
моя семья и люди, которых я люблю».

льшим 
браз/
в с 

бу 
в

и/

мире
сво/
ели/
ще в 
и се/
аселе/
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мерно соразмерные изюму. 
Грецкие орехи крупно рубим 
ножом. В небольшой казан 
кладём топлёное сливоч/
ное масло, разогреваем его, 
всыпаем курагу, изюм и на 
среднем огне обжариваем 
сухофрукты минут пять. Всё 
время помешиваем. Затем 
добавляем рубленые орехи 
и всыпаем отваренный рис. 
Закрываем чашу казана су/
хим полотенцем и сверху 
придавливаем крышкой. До/
водим на маленьком огне до 
готовности. Плов выклады/
ваем на сервировочное блю/
до горкой.

- Что из местных про-
дуктов полюбили, что при-
шлось к столу, когда прие-
хали на Ямал?

/ У нас самые любимые 
времена года / лето и нача/
ло осени, когда поспевают 

ягоды и грибы. Любим вы/
езжать в тундру в это вре/
мя, собирать дикоросы и 
делать заготовки на зиму. 
Что уж говорить о пользе 
ягод / брусники, голубики 
и морошки. Просто кладезь 
витаминов! Готовим и мор/
сы, и ягоды, перекрученные 
с сахаром, для блинчиков и 
оладий, и открытые сладкие 
пироги. 

- Вы упоминали о пше-
ничной каше с курицей, 
которую любят и дети, и 
взрослые. 

/ Это ариса. Казалось бы, 
простые ингредиенты / ку/
рица и пшеница, но какая 
пшечнично/сливочная фе/
ерия! Порядок приготовле/
ния: в утятницу или казан 
укладываем пшеницу, свер/
ху / тушку домашней кури/
цы, варим всё на ме/е/едлен/

ном огне в течение 5/6 часов, 
постоянно помешивая. По 
истечении этого времени из/
влекаем кости, а мясо взби/
ваем деревянной ложкой 
вместе с кашей, после солим 
по вкусу. Подают это чудо в 
глубоких тарелках, поливая 
по желанию горячим топлё/
ным маслом.

 - Кто в семье привил вам 
любовь к кулинарии?

/ Я училась в третьем 
классе, а старший брат в это 
время женился, привёл в дом 
молодую жену Гехецик. Она 
стала мне старшей сестрой, 
мы очень подружились и ча/
сто вместе готовили разные 
блюда. Нам всегда было о 
чём поговорить и посекрет/
ничать. Они так и живут в 
Армении, мы дружим, но 
редко видимся, зато часто 
созваниваемся.

- Есть в вашем доме се-
мейные традиции?

/ Это субботний семей/
ный ужин. Заранее опра/
шиваем всех, кто что хочет 
съесть: рыбу или мясо, фрук/
ты или мороженое. Дочки 
Лиана и Ани иногда на де/
серт пекут пахлаву, подают 
с чаем. В эти уютные вечера 
мы любим просматривать 
семейное видео разных лет, 
вспоминать курьёзные слу/
чаи, смеяться, обсуждать 
свежие новости и строить 
планы. Это так здорово / 
иметь большую семью!

Желаю всем читателям 
газеты «Правда Севера» 
счастливой семейной жизни 
в окружении детей, в мире, 
согласии и любви.

Светлана Морозова.
Фото из архива 

Пируз Оганесян

Рыба по-новоуренгойски
Ингредиенты: 1 муксун или щокур, 1/2 луковицы, 2/3 бол/

гарских перца, 3/4 спелых помидора, 5 картофелин, 1 острый 
перец по желанию, укроп, тархун, соль, чёрный перец по вку/
су, сливочное масло, лавровый лист. Зёрна граната, листья 
мяты (по желанию перед подачей).

Нарезаем рыбу на крупные куски, укладываем в сотейник, 
посыпаем солью и молотым перцем. Сверху / нарезанные по/
мидоры, лук полукольцами, болгарский перец, картофель, 
разрезанный на две или четыре части. Закрываем слоем по/
рубленной зелени. Кладём кусочки сливочного масла, зали/
ваем кипятком и тушим под крышкой 40/45 минут.

Гата
Вкусная армянская выпечка, без которой не обходится ни 

один праздничный стол. Совет: можно заменить традицион/
но используемый в приготовлении выпечки мацун кефиром. 

Ингредиенты: мука пшеничная / 500 г, масло сливочное / 
250 г, мацун (кефир) / 250 мл, сода пищевая / 1/2 ч. л., яйцо 
куриное / 1 шт., соль / 1/3 ч. л.

Начинка: мука / 80 г, сахар/песок / 150 г, масло сливоч/
ное / 50 г, ванилин / 1 ч. л.

Для начинки соединить муку, сахар, ванилин, влить рас/
топленное масло, перемешать. Получится мелкая крошка, 
слегка липнущая к рукам.

В большую миску просеять муку, добавить мягкое масло, 
перетереть руками до однородной крошки. Добавить соль, 
перемешать. В отдельную ёмкость разбить яйцо, взболтать 
его вилкой. Добавить мацун и соду, перемешать. Соединить 
крошку и яично/мацунную смесь, замесить тесто. Готовое те/
сто накрыть плёнкой и оставить на 15/20 мин. 

Выложить тесто на стол, размять руками, придавая форму 
лепёшки с бортиками по краям. Смазать белком, выложить 
начинку. Постепенно вытягивая бортики вверх, защипнуть 
края. Выровнять поверхность пирога сначала руками, потом 
скалкой, придавая ровную круглую форму. Высота пирога 
должна составлять 1,5/2 см. 

Противень застелить пекарской бумагой, выложить гату, 
смазать взбитым желтком. Узнаваемой эту армянскую вы/
печку делает красивый рисунок на поверхности, нанести его 
можно с помощью обычной вилки.

 рецепты
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 к сведению  здравоохранение

 важно знать

 считать недействительным

На объект «Газпрома» требуются: электрики, сантехники, 
плотники / з/п от 100 тыс. руб.; мастер участка / з\п от 120 тыс. 
руб. По всем вопросам обращаться по телефону 8/913/680/64/87.

На правах рекламы

 требуются

Утерянный аттестат Гусева Ивана Юрьевича, серия 
89ББ № 0006136, об основном общем образовании, выдан/
ный 11.06.2007 года Вечерней средней школой № 1.

Утерянный аттестат о среднем общем образовании, се/
рия А № 066608, выданный 08.05.1991 г. МБОУ Вечер/
няя средняя школа, на имя Якупова Ильяса Маратовича 
(06.03.1973 г. р.).

«Переобуться» за госсчёт

В муниципалитетах при/
ступили к выдаче сертифи/
катов на замену автомобиль/
ных покрышек к летнему 
сезону. Право на получение 
сертификатов имеют супру/
ги и матери участников спец/ 
операции. Организовать бес/
платную замену резины на 
летнюю поручил губернатор 
Ямала Дмитрий Артюхов по 
итогам встречи с региональ/
ным штабом Комитета семей 
воинов Отечества.

Номинал сертификата / че/
тыре тысячи рублей. Допуска/
ется замена одного комплекта 
автомобильных шин. Выпол/
нят работы в аккредитован/
ных автосервисах, их перечень 
указан на самом сертификате. 
Затраты предпринимателей/ 
владельцев шиномонтажных 
мастерских компенсирует 
правительство ЯНАО.

Для получения услуги жен/
щинам достаточно обратиться 
в сервис с паспортом и сер/
тификатом, предварительно 
записавшись и обозначив, что 
получение услуги планирует/
ся по сертификату. Восполь/
зоваться мерой поддержки 
можно по 30 июня 2023 года 
включительно.

На Ямале по поручению 
губернатора разработан ком/
плекс мер поддержки участ/
ников спецоперации и их 
близких. На сегодня это уже 40 
видов помощи. Они охватыва/
ют различные сферы: соцзащи/
ту, здравоохранение, культуру, 
спорт, образование, детский 
отдых. Перечень и условия 
предоставления улучшаются, 
в том числе на основе обратной 
связи от получателей.

Пресс-служба  
губернатора ЯНАО

С 17 по 28 апреля в филиале ФБУЗ «Центр гигиены и эпи/
демиологии ЯНАО в г. Новый Уренгой, Тазовском районе» 
работает горячая линия, посвящённая Европейской неделе 
иммунизации.

По телефону горячей линии можно получить консультации 
врачей/эпидемиологов по вакцинации против кори, краснухи 
и эпидемического паротита, пневмококковой и гемофильной 
инфекций, туберкулёза, дифтерии, коклюша, столбняка и дру/
гим вопросам вакцинации.

Консультацию можно получить в рабочие дни по телефону 
8 (3494) 23/70/22, с 10.00 до 17.00 часов.

В мероприятии приня/
ли участие разработчики 
информационной системы 
и сервисов искусственного 
интеллекта, главные вра/
чи ямальских больниц, ру/
ководитель МИАЦ Ольга 
Белорус и первый замести/
тель директора окружного 
департамента здравоохране/
ния Мария Захарова.

Единая цифровая плат/
форма / комплексное реше/
ние многих задач в цифрови/
зации. Она экономит время 
пациентов и упрощает рабо/
ту врачей. Старт работе был 
дан в 2021 году.

На мероприятии ямаль/
ские врачи представили 
лучшие примеры внедрения 

искусственного интеллекта 
и телемедицины. Для заим/
ствования позитивного опы/
та на конференцию были 
приглашены медицинские 
работники из Перми.

По информации депар/
тамента здравоохранения 
ЯНАО, в первом квартале 
2023 года с помощью систе/
мы поддержки принятия вра/
чебных решений обработано 
более 50 000 электронных 
медицинских карт, проведе/
но 5 000 телемедицинских 
консультаций, 180 000 раз 
ямальцы записались на при/
ём через портал yamalmed.ru  
и мобильное приложение  
«К врачу».

«Цифра»  
приходит  
в больницы

В Новом Уренгое прошла двухдневная  
конференция, посвящённая работе Единой 
цифровой платформы.
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ИНФОПОЛЕ

примите поздравления!

Дорогие друзья!
Поздравляю ямальские коллективы средств массовой 

информации с профессиональным праздником!
За плечами у вас и ваших предшественников долгий и тер-

нистый путь становления прессы в суровом северном регионе. 
Вы проложили дорогу от рыбацкого листка до современных, 
оборудованных по последнему слову техники коммуника-
ционных комплексов. Но главное - это совесть, этика, про-
фессиональная честь, которая отличает ямальских пред-
ставителей сообщества.

Сегодня ваша роль неоценима: вы информируете о значи-
мых событиях в жизни Ямала и всей страны, даёте возмож-
ность гражданам думать и анализировать, сопереживать 
вашим героям, участвовать в обсуждении значимых событий 
при помощи интерактивных технологий. Вы уважаете и це-
ните своего зрителя, слушателя, читателя.

В этом году многие ямальские коллективы отмечают юби-
леи со дня образования. Радует, что вы, как и прежде, легко 
справляетесь со всеми вызовами современного мира - появ-
ляются новые форматы работы, технологии, проекты. Всё 
это позволяет вам оставаться надёжным источником каче-
ственных и объективных новостей.

Благодарю всех, кто сохраняет лучшие традиции ямаль-
ской журналистики. Пусть ваша работа всегда будет оцене-
на обществом и приносит вам вдохновение и удовлетворение.

Желаю всем вам новых побед и успехов!
Дмитрий Артюхов, губернатор ЯНАО

Дорогие друзья!
Ветераны и работники 

средств массовой информации Ямала!
Представителей журналистского сообщества назы-

вают четвёртой властью. И это неслучайно: реализация 
инфраструктурных проектов и строительство масштаб-
ных объектов, важные изменения в социальной сфере и за-
конодательстве, героические подвиги и добрые истории про-
стых людей - вы всегда находитесь в центре происходящего, 
оперативно делитесь с ямальцами достоверной и объектив-
ной информацией. Ваши репортажи и статьи формиру-
ют общественное мнение и настроение людей, заставляют 
сопереживать и побуждают к действию. 

Сегодня мы особенно часто слышим «сила в правде». Она 
нужна миру и каждому из нас. Ваше гражданское мужество, 
ответственность, компетентность - залог честных ново-
стей и исторической правды. 

Благодарю за профессионализм, эффективное сотрудни-
чество и качественное освещение работы ямальского парла-
мента. 

Слова особой признательности ветеранам отрасли за ве-
сомый вклад в развитие СМИ на Ямале, воспитание молодого 
поколения талантливых журналистов.

Желаю вам дальнейшего процветания, новых творческих 
побед, высоких рейтингов и только добрых новостей!

Сергей Ямкин,
председатель Законодательного Собрания ЯНАО

Уважаемые земляки!
Поздравляю всех представителей 
органов местного самоуправления 
с профессиональным праздником!

Результат совместной деятельности местной власти и 
жителей региона - комфортный и уютный Ямал. Качество 
жизни на Ямале зависит от умения власти оперативно реа-
гировать на запросы северян, слышать жителей, работать 
сообща и эффективно.

Сегодня наш округ стремительно развивается. Перед 
местным самоуправлением стоит множество задач, но при-
оритетной, как и прежде, остаётся решение важных и вол-
нующих ямальцев проблем.

Благодарю представителей органов местного само-
управления за высокий профессионализм и обеспечение ком-
фортной жизни северян. Продолжим оказывать муниципа-
литетам всю необходимую поддержку для развития наших 
территорий.

Желаю всем вам успехов, счастья и добра!
Дмитрий Артюхов, 
губернатор ЯНАО

Уважаемые ветераны и работники 
органов местного самоуправления Ямала!

От всей души поздравляю вас 
с профессиональным праздником!

Вы, как никто, знаете нужды своих земляков и делаете 
всё возможное для обеспечения стабильного, планомерного 
развития наших городов и районов. Вы не боитесь сложных 
задач и всегда держите руку на пульсе. Постоянное общение 
с ямальцами и совместное решение насущных задач инте-
грируются в уникальные практики. Яркое подтверждение - 
активное участие северян в проектах по улучшению жизни 
конкретных населённых пунктов, округа и страны. 

Благодаря вашим усилиям и компетентности появляют-
ся современные спортивные и детские площадки, ремонтиру-
ются дороги, преображаются дворы и скверы. Уверен, ваши 
профессионализм, ответственность и неравнодушие будут и 
дальше служить на благо земляков. 

Благодарю вас за добросовестный труд, открытость и 
преданность избранному делу. 

Желаю вам крепкого здоровья, добра и благополучия!
Сергей Ямкин,

председатель Законодательного Собрания ЯНАО

C Днём ямальских СМИ

С Днём местного самоуправления

19апреля
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